

Direction de la Citoyenneté et des Relations Usagers

Service Proximité et Vie Citoyenne

Contact : Madame PAVIC Maëlle

Tel : 02 97 35 32 92

Mail : monquartier@mairie-orient.fr

Conseil Citoyen de Quartier de Keryado – Saint Armel – Kerfichant – Le Bourgneuf

Réunion du 14 juin 2023 à 18h30, dans les locaux du Centre Social de Keryado.

Présents

Les Conseillers : M. AUCHER Jean-Paul, M. CHERFA David, M. DESMARETS Franck, M. ESTEVAN Serge, Mme JACQUIN Marylise, M. LE PRIELLEC Georges, Mme LHOMME Marie-France, M. MARTIN Yves, Mme MUTOMBO Christine, M. TESSIER Laury

Les excusés : Mme CAUDAL Gwenola, Mme DE PIERREPONT Anne, Mme DELMAS Joanna, M. LE ROUZO Thierry, M. PAUL François, M. ROLLO Bertrand

Les élus : M. Stéphane Daniel, adjoint à la Vie de Quartiers et à la Démocratie Participative.

Les services : M. Jérôme Soudan et Mme Maëlle Pavic pour le Service Proximité et Vie Citoyenne.

Intervention de M. Sandyren Pareeanah, animateur au Centre Social de Keryado

Retours sur la plénière du 30 mars

La réunion plénière s'est déroulée en deux temps ;

- Un premier temps de présentation des actions et projets portés par chaque CCQ
- Un deuxième temps dédié à la présentation du projet « Mon centre-ville de demain », par Laure Dechavanne, adjointe déléguée aux Mobilités, à la Voirie, à l'Espace public, aux Espaces Verts, à la Reconquête végétale et à la Politique numérique.

Retours sur le temps inter-CCQ :

Les membres du Conseil Citoyen de Quartier présents ont apprécié prendre connaissance des actions menées par les autres CCQ.

Stéphane Daniel annonce qu'une nouvelle réunion plénière, ouverte au public, devrait être programmée en décembre. Un des objectifs de cette rencontre sera de recueillir les avis des membres sur le dispositif ; ses points positifs, ses axes d'amélioration. Ces retours seront pris en compte par les élus et le Service Proximité et Vie Citoyenne qui mènent dès à présent une réflexion sur les modalités du prochain mandat.

Retours sur le temps de présentation du projet « Mon centre-ville de demain » :

Les membres du CCQ ont trouvé également intéressant d'être informés sur ce projet qui concerne tous les lorientais.

Stéphane Daniel rappelle que le projet tel qu'il a été présenté est le fruit d'un travail de concertation continue depuis l'automne 2021. Ce projet sera réalisé par étape ; avec toujours une première phase d'expérimentation qui fera l'objet d'une évaluation. Des ajustements pourront être réalisés au besoin, tenant compte des retours des groupes de travail mobilisés sur ce sujet.

Le calendrier prévisionnel de réalisation du projet « Mon centre-ville de demain » comprend 5 phases, de juillet 2023 à l'automne 2024 :

- 1ère étape dès juillet 2023 :
 - Expérimentation de la piétonnisation de l'axe Le Bourgo / Nayel et de la place Polig Montjarret.
 - Expérimentation du plan de circulation.
- 2ème étape en novembre 2023 :
 - Expérimentation de la piétonnisation de la rue de la Patrie, des passages du Blavet et de la Comédie, et de la contre-allée place Anatole Le Braz.
 - Mise en service du parking en enclos place Alsace Lorraine (120 places) et Tour des Portes (120 places).
 - Mise en place du stationnement à durée limitée dans l'hypercentre (1H30) et la zone Nord (3H00).
- 3ème étape début 2024 :
 - Mise en service du parking en enclos Arcades (140 places).
 - Aménagement de la place Polig Montjarret.
 - Aménagements cyclables rues de l'Enclos du Port et Jules Legrand.
- 4ème étape au printemps 2024 :
 - Mise en place du stationnement à durée limitée dans la zone Sud (3H00).
- 5ème étape à l'automne 2024 :
 - Mise en service des parkings en enclos Boulevard Joffre (120 places) et Gare Nord (150 places).
 - Mise en place du stationnement à durée limitée dans les zones Est et Ouest (3H00).

Les groupes de travail inter-CCQ

Groupe de travail « Mon centre-ville de demain »

Pour suivre l'expérimentation du projet Mon centre-ville demain et dans la logique de concertation continue, la Ville souhaite mobiliser plusieurs groupes de travail :

- Le comité de suivi déjà en place depuis le début du projet
- Un groupe de travail avec les commerçants (1 représentant par rue concernée)
- Un groupe de travail avec les membres des CCQ (dans l'idée, deux représentants par CCQ)

Ce groupe de travail se réunira une première fois pour une réunion de présentation puis à l'issue de chacune des 5 phases d'expérimentation du projet.

L'idée est de recueillir les avis, suivre les résultats des changements opérés et de procéder à des ajustements si nécessaire.

Mme Lhomme, Mme Jacquin et M. Cherfa sont intéressés par ce groupe de travail.

M. Martin souhaite pouvoir joindre les membres intégrant ce groupe afin de leur transmettre les remarques éventuelles concernant l'accessibilité.

Stéphane Daniel explique qu'un point sera proposé en amont de chacune de ces rencontres à l'ensemble des membres du CCQ pour recueillir leurs retours que les représentants feront ensuite remonter.

Groupe de travail sur le projet social

La direction des solidarités connaît actuellement un changement profond et réoriente son action sur les solidarités autour d'un nouveau projet social pour 2023-2026.

Elle souhaite faire participer les CCQ à une réflexion sur ces trois axes prioritaires d'intervention :

- Une politique volontariste en faveur des seniors, des personnes isolées et des personnes en situation de handicap
- Prévenir et lutter contre la précarité et la pauvreté des lorientais
- L'insertion sociale et socio-professionnelle par le logement et la santé

Un atelier de travail inter-CCQ est programmé pour cela le jeudi 15 juin.

Mme Cagnat, Mme Caudal, M. Cherfa, M. Martin, Mme Mutombo et M. Tessier souhaitent participer à cet atelier.

Retours sur la déambulation du maire et la réunion publique du 9 mai à Keryado

Les membres du CCQ ont été conviés à participer à une déambulation dans le quartier de Keryado en présence du Maire, d'élus et de représentants de services de la ville. Celle-ci a eu lieu le mardi 9 mai de 15h30 à 18h30, au départ du Centre social de Keryado.

Dans la continuité de cette action, le Maire et les élus ont présenté les grands projets de la ville et les actualités du quartier lors d'une réunion publique organisée dans les locaux de l'école de Keryado. C'était également l'occasion d'échanger avec les habitants présents.

Onze membres du CCQ ont participé à la déambulation. L'itinéraire (en annexe de ce compte-rendu) avait été défini en amont par le CCQ lors d'un atelier de travail, suivant des points d'intérêts identifiés. Cette rencontre s'est clôturée par un temps d'échanges au sein du centre social.

Les élus et services ont pris en compte les observations et remarques évoquées lors du parcours et des actions vont être réalisées. Certaines peuvent être menées à court terme comme l'installation de pots de fleurs Place de la Liberté pour empêcher le stationnement en face du Crédit Agricole ; d'autres nécessitent un traitement plus long comme la création d'un passage piéton supplémentaire rue de Belgique. Tout au long du parcours, de nombreuses problématiques liées à l'accessibilité ont été relevées. Un travail global devrait être effectué dans le quartier.

Retours des conseillers :

- La formule déambulation en présence du Maire, d'élus et de services suivie d'une réunion publique a été appréciée par tous
- M. Martin insiste sur la nécessité d'entreprendre les travaux d'accessibilité pour diminuer les obstacles situés sur l'espace public qui entravent le quotidien des personnes à mobilité réduite. Le déplacement du plot au milieu du trottoir rue de Belgique (point 8 du parcours sur la carte) constitue selon lui une des priorités d'action.
- Rue du Pleno, le double sens cyclable est impossible car la rue est trop étroite. Le même problème se pose dans la rue Joseph Roule.
- Des membres du CCQ souhaiteraient qu'une prochaine déambulation soit faite dans le quartier du Perroquet Vert
- La communication pour la réunion publique pourrait être améliorée ; selon les conseillers, cela manquait d'affichage dans les lieux publics et quelques habitants seulement ont été informés grâce à un flyer dans la boîte aux lettres.
- Un point d'étape sur la réalisation des actions programmées suite à la déambulation sera inscrit à l'ordre du jour de la prochaine réunion.

Le budget participatif

Budget participatif 2022 :

Calendrier prévisionnel de la réalisation des projets

Avril : Aire de jeux inclusive, parc Jules Ferry

Juin : Box à vélos sécurisés : 13 box dont 1 installé sur le territoire du CCQ au croisement de la rue de Belgique et de la rue Pierre Huet.
Les emplacements des box à vélos ont été définis avec les porteurs de projets.

Feux inclusifs (sonores) : équipement installé sur les 42 feux appartenant à la Ville répartis sur 8 carrefours, dont 1 est situé sur le territoire du CCQ

Septembre : Fresque géante, 9 quai de Rohan

Parcours patrimonial, centre-ville

Espace barbecue de Kervéanec

Four à pain de Kerguillette

La gestion de son utilisation sera portée par le Centre Social de Keryado.

4^e trimestre : Kiosque à musique de Kervéanec

Mai-Juin 2024 : #LORIENT en lettres géantes, réalisées par l'UIMM, centre-ville

Au sujet de l'installation des feux sonores, M. Martin se porte volontaire pour participer à la phase des réglages. Il explique qu'il paraît nécessaire que cette étape se fasse en présence des usagers concernés par l'équipement.

Budget participatif 2023 :

Du 4 janvier au 20 février, 45 projets ont été déposés. Le comité d'examen et de suivi du budget participatif composé d'élus, de représentants de services de la ville et de conseillers citoyens de quartier s'est réuni le 12 avril pour vérifier la recevabilité de ces projets au regard de règlement intérieur du dispositif.

Au final, 20 projets ont été soumis à la votation des lorientais et lorientaises du 22 mai au 11 juin, en ligne sur la plateforme jeparticipe.lorient.bzh ou par papier. Pour ce faire, un bulletin de vote était disponible dans le Lorient Mag et des urnes étaient à disposition dans 15 lieux de la ville ; les cinq centres sociaux, les 3 médiathèques, le conservatoire, la Maison du projet, la Maison des associations, le CCAS, la Passerelle, l'EHPAD de Kervéanec et l'accueil de la mairie.

Une urne a été également mise en place sur le marché de Merville le samedi 10 juin, avec une permanence des élus. 53 bulletins y ont été déposés.

Ces modalités de vote tiennent compte des suggestions apportées par les membres des CCQ à l'issue de la précédente édition.

Les membres des CCQ ayant intégré le comité d'examen et suivi du budget participatif 2023 ont été invités à participer au dépouillement des bulletins papier le lundi 12 juin. Les résultats seront communiqués prochainement.

Le carnaval de Lorient

La 30^{ème} édition marquait le retour du carnaval, absent depuis 2019 en raison de la crise sanitaire. Le thème était « retour jusqu'aux années 90, avez-vous gardé au grenier vos costumes d'éditions précédentes ? ». Le 25 mars, 1 800 carnavaliers ont défilé dans les rues de Lorient sous les yeux d'environ 4 000 spectateurs.

Un appel aux bénévoles avait été fait auprès de l'ensemble des CCQ pour accompagner et sécuriser les abords des chars. L'expérience a été appréciée par les personnes présentes.

Les actualités de la ville et du quartier

Les animations du territoire

Sandyren Pareeanah, animateur au Centre Social de Keryado, est intervenu lors de cette réunion pour présenter aux membres du CCQ des animations menées « hors les murs ». De mars à octobre, le Centre Social de Keryado intervient régulièrement sur les quartiers de Kersabiec, Petit Paradis, Saint Armel et Kerguillette. Cet été, l'objectif est de créer du lien entre ces différents quartiers, avec des temps d'animation plus élaborés. Chaque mercredi de juillet, un temps convivial sera proposé à l'ensemble des habitants, de 15h à 20h. La fête de l'été viendra clôturer ce temps fort le mercredi 26 juillet, à Kerguillette, avec un repas partagé.

Sandyren a également présenté un nouvel événement de quartier, « la Foire de Keryado » qui devrait avoir lieu le samedi 30 septembre 2023, rue de Kersabiec. Ce temps festif aura notamment pour objectif de proposer un temps de rencontre, de forum entre les habitants, les associations du quartier et les professionnels dans un contexte plus détendu.

Le centre social propose que des membres du CCQ puissent être associés à la préparation de cet événement.

Sollicitation des membres du CCQ

Lors de la réunion de préparation du Conseil Citoyen de Quartier, les référents du groupe d'animation ont souhaité mettre à l'ordre du jour un rappel sur le rôle des Conseils Citoyens de Quartier.

- Le rôle des Conseils Citoyens de Quartier

Les Conseils Citoyens de Quartier sont des lieux d'échanges, de dialogue et de construction entre les habitants d'un quartier et les représentants de la municipalité. Ils sont pensés pour faire progresser la ville de Lorient ensemble, en prenant en compte la parole de ses habitants.

Les conseils citoyens de quartiers ont pour rôle de :

- Permettre une meilleure prise en compte des réalités quotidiennes de chaque quartier dans le processus de décision municipale
- Faire des propositions à la municipalité
- Être à l'écoute des habitants, pour faire remonter les informations vers le conseil municipal ou informer des projets de la ville en cours sur le quartier

Pour mener à bien ces missions, les conseillers peuvent réaliser des actions, notamment pour faire connaître le dispositif aux habitants. Ces actions doivent faire l'objet d'une préparation en groupe de travail et être réalisées collectivement.

- Autres points abordés par les membres du CCQ lors de la réunion

- L'établissement Métropolis Fun Parc situé rue de l'étang a ouvert ses portes depuis le 31 mai. Les riverains ont reçu une invitation pour participer à un pot à cette occasion.
- Un projet prévoit la construction d'un quartier d'affaires dans la zone de Kerulvé. Qu'en-est-t-il de ce projet ?
- D'une manière générale, des membres du CCQ ont le sentiment de découvrir les projets de construction trop tardivement. Ils souhaiteraient que les projets d'urbanisme soient évoqués plus en amont afin qu'au moins les riverains puissent être informés voire consultés.
- Rue de Kerguillette, les marquages au sol du passage piéton seraient à refaire.
- Rue Colonel Jean Muller, face au restaurant McDonald's, des branches d'arbres plantés sur une propriété privée empiètent grandement sur l'espace public.
- Mme Lhomme demande s'il serait possible d'entretenir un peu plus fréquemment le ruisseau de la balade des vallons

Les actualités du CCQ

Participation au groupe de travail sur la foire de Keryado

Mme Lhomme et Mme Mutombo souhaiteraient intégrer le groupe de travail présenté par Sandyren pour la préparation de la foire de Keryado du 30 septembre.

Le Service Proximité et Vie Citoyenne se charge de leur transmettre l'invitation à la première réunion qui aura lieu fin juin.

Création d'un groupe de travail sur le thème d'un cinéma plein air

M. Cherfa propose de travailler sur un projet de projection d'un film disponible en audiodescription qui aurait lieu en plein air. La thématique du film et le lieu sont à définir.

M. Desmarets et M. Tessier sont volontaires pour intégrer ce groupe de travail. Ils souhaitent travailler sur le projet en autonomie et présenter leurs avancées lors de la prochaine réunion CCQ.

Les prochaines dates du Conseil Citoyen de Quartier :

- Jeudi 15 juin à 18h30, Cité Allende : atelier inter-CCQ sur le projet social de la ville de Lorient
 - Jeudi 19 octobre à 18h30 : prochaine réunion du CCQ Keryado – Saint-Armel – Kerfichant – Le Bourgneuf.
- Cette date sera reconfirmée début septembre.